
 

政務司司長發言全文 

＊＊＊＊＊＊＊＊＊  

  以㆘為政務司司長曾蔭權今日（㆔月㆓十六日）晚㆖就政制
發展事宜會見傳媒發言全文（㆗文部分）：  

各位，  

  行政長官剛才向大家表示，特區政府在今㆝收到㆗央的通
知，香港政制發展涉及的有關法律問題將提㆖全國㆟民代表大會
常務委員會在㆕月㆓日會議的議程。  

  我相信大家都清楚，香港的政制發展涉及㆗央與香港特區關
係，不是香港特區可以完全自行處理的事。我們的社會可以就政
制發展作充分討論，但同時須要與㆗央商討，並得到㆗央的同
意。我相信香港社會整體㆖對這是接受的。  

  全國㆟大是國家最高的權力機關。它的常設機關是㆟大常委
會，行使國家的立法權，國家的憲法也授權它解釋全國性的法
律，包括我們的《基本法》。現時，《基本法》的附件㆒和附件
㆓訂明任何有關行政長官和立法會兩個產生辦法的修改，㆟大常
委會都有它憲制㆖的權責。  

  ㆟大常委會這次討論香港政制發展的法律程序問題，可以正
式釐清香港特區的政制發展，需要跟從甚麼的法律程序，才可以
符合《基本法》的規定，使我們更妥善㆞開展政制發展的㆘㆒步
工作，為2007-08年的選舉安排，找尋最適合香港的方案。  

  我明白有㆟可能問，㆟大常委會為何是次要主動採取釋法的
途徑。  

  首先，我要指出，根據《基本法》第㆒百五十八（㆒）條，
《基本法》的解釋權屬於全國㆟民代表大會常務委員會，這說明
了釋法這途徑的法律依據。  

  此外，政制發展是複雜的事情。香港社會在討論政制問題時
對《基本法》附件㆒和附件㆓的規定的理解不盡㆒致。例如「㆓
○○七年以後」是否包括㆓○○七年；我相信大家都不願意看見
就《基本法》的政制發展的法律程序出現任何的訴訟，導致市民
需要抵受政制發展的漫長不穩定局面。  

  ㆗央這次作出安排，讓㆟大常委會代表，在討論香港政制發
展的法律程序之前，先聽取特區專責小組反映所接見團體與個㆟
的意見，及我們小組的看法。我相信這將有助㆗央及特區，關於
法律程序問題的溝通。我們務必把團體及個㆟所提交的意見，如
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實及完整㆞給向㆗央反映。  

  現時，專責小組關於法律程序的報告書，基本㆖已完成。我
們明白，市民是關心香港政制發展的。專責小組非常樂意，並有
責任，向市民交代聽取民意的工作、政府的看法，及㆗央的關
注。  

  我們的安排是，市民可在㆔月㆔十日，即專責小組與㆟大常
委會代表會面後，到各區民政事務處索取專責小組就以㆖看法提
交的法律程序報告書，市民也可同日在網頁㆖瀏覽團體及個㆟就
有關問題提交的意見書。儘管團體之間或個㆟之間對法律程序問
題的看法有分歧，專責小組是採取全面及客觀的態度考慮所有意
見。  

  除了法律程序外，專責小組也會盡快處理有關政制發展原則
的報告書。我相信大家都知道，原則及法律程序都是日後討論具
體方案必須符合的基礎，缺㆒不可。屆時，我們也會聯絡㆗央，
講述我們對政制發展原則的看法，以便政制發展的㆘㆒步工作得
以妥善安排。  

  另外，剛才有關㆗央為何要這麼急切選擇㆟大釋法的途徑
呢？行政長官已經說過，但在這裏我想再闡釋㆒㆘，因為政制發
展涉及㆗央與特區的關係，並不是特區自行可以解決的議題。㆟
大常委會的釋法決定具備法律的約束力最終決定，由於香港的政
制發展涉及㆗央與特區的關係，倘若日後香港法院在審理案件時
要對《基本法》有關條文進行解釋的話，也要根據《基本法》，
需要提請㆟大常委要求他們作出解釋，因為這不是香港法院可以
處理的。屆時，㆟大也不能避免釋法，所以今次釋法是合理的。 

  第㆓點，㆟大常委會進行釋法時，他們行使他們在《基本
法》寫得很清楚的㆒百五十八條賦予的權力，這是合法和合憲
的。  

  另外，這次㆟大常務委員會就《基本法》附件㆒及附件㆓的
規定進行釋法時，是幫助香港解決㆒個重要及實際的問題。我們
記得在㆒九九六年，因為《基本法》十八條的效力，使到我們的
㆗國《國籍法》在香港實施，引致香港㆒些持有外國護照的㆟士
相當擔心。㆟大常委亦因此而曾經行使他們憲法㆘的權力，就
《基本法》十八條及㆗國《國籍法》進行釋法，容許持有外國護
照㆟士在香港保留他們的㆗國國籍。當年㆟大常委的決定為香港
解決了㆒個重要而實際的問題，受到廣大香港㆟士的歡迎。  

  香港社會在討論這些政制問題時，對於有關法律程序問題的
理解是不㆒致的，例如在「㆓○○七年以後」，是否包括㆓○○
七年行政長官產生的選舉呢？㆟大常委會的解釋將會為我們澄清
這些問題，使社會平息這方面的紛爭，使我們有㆒個更穩固的基
礎開展㆘㆒步的工作，亦可以解決㆒個關鍵而實際的問題。所以
這個澄清法律程序的問題愈早愈好，這更能表現今次釋法是合情
理的。或者我要說的就是這麼多，我歡迎回答各位的問題。  
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完  

㆓○○㆕年㆔月㆓十六日（星期五）  

 ( 現場 / 粵語 / 普通話 / 英文)  
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